

# TRABAJO

N.º 158

ORGANO DE LA JUVENTUD Y AGRUPACION SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS  
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.  
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 4 Agosto 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle de San Jorge, n.º 28

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## El alma de las mejoras

Siempre se ha distinguido de los demás trabajadores ilicitanos, en cuanto respecta a espíritu societario, el obrero constructor de suelas para alpargatas.

El principio de asociación arraigó en su ánimo de forma, que parece ha llegado a levantar en su alma un hermoso santuario: Tal es la devoción ferviente que hacia él siente.

Claro está, que la sociedad que desde luengos años tiene constituida, ha sufrido alternativas ascendentes y descendentes propias de la manifiesta susceptibilidad de las inteligencias no ilustradas suficientemente, pero jamás llegó a temerse por su vida, manteniéndose, aun en los periodos de mayor languidez, capaz de afrontar las agresivas imprudencias de las clases patronales.

No así se han conducido las distintas colectividades que integran el movimiento obrero de la localidad, muchas de las cuales arrastran una vida anémica; y si alguna vez llegaron al punto culminante de su desarrollo, fué debido a momentáneo entusiasmo, para caer después en lamentable desfallecimiento.

Es triste que estos organismos se desenvuelvan de este modo, pues tal proceder entorpece la obra redentora, por cuya consecución trabaja sin tregua el proletariado consciente. Pero así se suceden los hechos y precisa aceptarlos tal y conforme se manifiestan. Lo que no haremos jamás es enmudecer ante las anomalías que observamos, porque esa actitud es contraria a nuestras aspiraciones y deseos de ver a nuestros hermanos de infortunio respetados y en grandecidos por la conquista de mejoras adquiridas por la fuerza de su inquebrantable unión.

Los trabajadores que abandonen la defensa de sus intereses desertando de las sociedades de su oficio, no tienen derecho a quejarse de su suerte si el patrono aprieta el torniquete de la explotación. No deben murmurar a sus opresores si no les consideran debidamente, su torpe actitud lleva consigo esta lógica consecuencia, y es su conducta insólita la que les precipita por el fatal derrotero de la sumisión servil.

¿Qué derecho a quejarse de su suerte podrían tener los dependientes de comercio de la localidad al conocer la ley que recientemente ha puesto en vigor el gobierno británico obligando a las casas de comercio inglesas a que, a más de permanecer cerradas los domingos, a cerrar también media en mitad de la semana para que la dependencia descansa? Seguramente que no tienen motivo de queja, ni es prudente tam-

poco tronar en contra de los que nos gobiernan por el olvido en que les tiene, ni contra sus patronos porque les tengan en constante trabajo durante doce o catorce horas, pues que su indolencia, su creencia errónea de considerarse superiores a los demás trabajadores, porque no visten tan decentes como ellos, les ha llevado, equivocadamente, a olvidarse del principio societario, sin comprender que era el único medio por el cual podrían mejorar sus condiciones de explotación.

\* \* \*

La causa determinante de que los gobiernos se interesen por la vida de los obreros de su país radica en la potente organización que estos dispongan; pues que ella ha de producir agitaciones para conseguir mejorar el malestar social que padecen los asalariados, los gobiernos probos y de recto sentido, se anticipan a estos movimientos introduciendo en la legislación concesiones que favorezcan la angustiosa situación de los oprimidos antes de que las fuerzas proletarias las adquieran por medios que pudieran proporcionarles serios disgustos.

De igual modo, en las poblaciones consiguen personalidad y respeto los trabajadores, cuando los organismos de sus oficios respectivos cuentan con fortaleza suficiente para resistir los embates de la burguesía. De forma que lo esencial, lo que ha de dar fuerza y solidez a las peticiones que los trabajadores formulen, ha de ser la cohesión de los mismos, representada por la marcha uniforme que desarrollen sus sociedades. Estas son el alma que dá consistencia a su significación social. Vivir sin el apoyo que presta su bien cimentada potencialidad, es como vivir sin alma.

FLORIDAN FENELIN

## CARTA DE ELDA

Compañero director de TRABAJO  
Elche

Elda 28 de julio de 1912.

Estimado compañero: También yo me he alejado de la población unos doce kilómetros, y durante los días 25 y 26 he hecho excursiones alpinistas, como dirían los pedagogos.

Subir y bajar montes llenos de maleza, donde descollaban en gran número, quizás, el más grande de los bienhechores árboles, el pino; respirar el ambiente saturado de resina y yerbas aromáticas, ¡que placer sentía por todo mi ser! Y he vuelto a mis lares henchido de aire oxigenado; con pesar, si, por haber abandonado raudales inmensos de vida; hasta con tristeza, porque me encontraba exento de que las impurezas, los microbios combatieran mi organismo.

Y con tales condiciones de vida, la resultante tenía que ser ópima en frutos, ¿cuales? Vivir contento y experimentar la belleza del buen vivir.

Pero, entre las excursiones alpinistas, la última quedará grabada en mi imaginación con caracteres indelebles. Trataba de subir a una alta meseta que ofrecía un monte cuajado de pinos; y, en efecto, principié la ascensión. Mas bien pronto hube de ver que la vista me había engañado; pues, para llegar a la meta de mi deseo, tenía que subir y bajar tres o cuatro elevaciones de otros tantos montes, hasta ganar la falda del de la planicie suspirada.

Esfuerzo tras esfuerzo, sudoroso, jadeante, coroné el afán sentido y pude contemplar sorprendente panorama, ante el cual quedé extasiado.

Una corriente de satisfacción inmensa me inundó; la masa cerebral iba esponjándose, como queriendo salir del cráneo recinto, y un *simul* dibujó la imaginación:

Los montes que se presentaban ante el de la meseta, representaban los esfuerzos que ha de desplegar el proletariado para acercarse hasta llegar a la misma, desde donde se proclamarán triunfantes y en armónico consorcio, la producción y el consumo.

Viva muchos años para bien del ideal socialista, del que soy admirador.

J. MARUENDA

## Los crímenes del carlismo

### EL REQUETE

A la pillería de 10 a 15 años que acompañan a los defensores de la religión, le llamaban el *requeté* (flor buena en vascuence). Su entrada en las poblaciones causaba hondo espanto; gritaban: ¡viva la religión! y acto seguido se ensuciaban en Dios, insultaban a los ancianos, atentaban en medio de la calle al pudor de las mujeres. Nadie caía en sus manos, sin verse despojado de dinero y de reloj; quitaban las prendas de vestir a los prisioneros, dejándoles casi en cueros; a los cadáveres de los fusilados les despojaban hasta de sus ropas interiores, después de hacer con ellos las más repugnantes atrocidades.

Allá va una de las fusilables hazañas que el *requeté* realizó a las órdenes de aquel gran canalla que se llamó Cucala, y de quien la prensa clerical dijo al morir que había muerto como un santo, confesando y comulgando como acostumbra todos los bandidos.

En el combate de Játiva, sostenido por la columna Arrando contra las facciones de Santés y Cucala, un destacamento de tropas liberales apostados en una ermita se vió envuelto por los

carlistas y separado de los suyos. Apesar de su aislamiento, aquellos valerosos soldados resolvieron morir gloriosamente, y siguieron haciendo fuego.

Esta resistencia desesperada dió miedo a Cucala, que los atacaba, y apeló a la mentira y a la traición para vencerlos.

Dijo el jefe que cesaba el fuego, pues los dejaría partir en libertad para incorporarse a los suyos, y se comprometió, bajo palabra de honor a cumplir la capitulación. Pero así que los soldados entregaron las armas, les maniató y se los llevó prisioneros.

El miserable recorrió la provincia de Castellón, llevando a retaguardia de su partida aquella compañía de soldados liberales vencidos por la traición, siendo el *requeté* el encargado de guardarlos; inútil es decir lo que sufrían.

En Nules, y al salir la partida para Onda, mataron a bayonazos a uno de los soldados, porque tardó en acudir al toque de llamada.

En el camino asesinaron a otro, porque tenía los pies entumecidos y andaba con dificultad.

En Onda los prisioneros fueron encerrados en la casa del Ayuntamiento. Corrió la noticia de que Vallés iba a llegar de un momento a otro, y los pondría en libertad, respetando aquella capitulación de la que se burlaba Cucala.

Esto basta para que por la noche la granjería del *requeté* entrase en la casa consistorial y acabase el despojo de los prisioneros: sable en mano, golpeando a los soldados y robando a los oficiales las levitas y los relojes.

Al mando de aquella gavilla de ladrones iba el hermano del canalla y asesino de Cucala.

Y todo esto se hacía en honra y gloria del carlismo, que se preparaba a gobernar el país corrompiendo la juventud y avezándola al latrocinio, al asesinato, al robo, a la violación y al incendio.

¡Cuántos infames del *requeté* habrán ahora por esos conventos soñando, de hombres ya maduros, los crímenes que comenzaron de niños!

AYUNTA MIENTO  
Sesión 31 Julio

Preside el señor Galán y dá comienzo a las 10'30.

El compañero Vives no asiste por hallarse guardando cama a consecuencia de una angina catarral.

Aprobada el acta de la sesión anterior dase cuenta de la excepción sobrevenida a los reclutas Jaime Maciá García y José Selva Maciá, acordándose declarar la exclusión del servicio de las armas de ambos individuos.

Fué aprobada la distribución de fondos para el mes de Agosto y las cuentas que se presentaron.

Acuérdase convocar a la Junta de Asociados para que señale plazo a fin

de cubrir la vacante de médico titular del Distrito del Arrabal y también para que nombre en posesión al facultativo inspector de Higiene, cuyo nombramiento tiene en la actualidad carácter de interino.

El señor Galán manifestó el propósito de la comisión que entiende en los trabajos para la colocación de tuberías que conduzcan las aguas potables, la cual piensa dar pequeñas acometidas a varias escuelas públicas y a los edificios que ocupan la Guardia Civil y de Seguridad.

Además de esto—dice—se está construyendo una red de tuberías para las fuentes del Arrabal.

Con esto terminó la sesión a las 10'50.

### Crítica Municipal

Como puede verse por la reseña que damos de la sesión que el miércoles último celebró la corporación municipal tardó esta en despachar la orden del día veinte minutos.

Cualquiera al leer esto supondría que los vecinos de Elche habitamos en el mejor de los mundos, ¡y sin embargo cuan lejos está de la realidad!

En Elche ni se riegan las calles, ni se arreglan los hoyos que produce el tránsito de carruages, ni se tiene buenos locales para escuelas, ni se repesa el pan, y lo que es más grave todavía ¡carecemos de elemento tan indispensable, para la vida cual es el agua potable!

Toda la que llega a nuestro pueblo de los manantiales que un día nos trajo el honrado exconcejal Sr. Sansano, sirve para regar el centro de la población y los alrededores de la casa que habita el cacique que hoy des gobierna los destinos del desdichado pueblo de Elche.

Y la que no se gasta en este pequeño servicio público, aún cuando no aproveche a otra parte de público que el burgues que es el que habita en el centro de la población es posible que vaya a estancarse en la moderna fuente de la higuera construida con el mayor descaro del mundo, y quizá como escarnio para los verdaderos amantes de nuestro pueblo.

De símbolo fué calificado lo ocurrido en Cullera, lo que pueda ocurrir en Elche es posible que le den otro nombre parecido o quizás más glorioso.

El concejal bum... bum... puso en la sesión última, cara de suegra gruñona por que no pudo contender con nuestro amigo Vives.

Ché, ¿no estarías mes en ton lloc fastigant la conducta del alcalde que se muestra parco en llevar les aigües potables al distrit que te llevá al munisipi?

Aplaca les tegües ires y veches de que a les tarees se les pose menos corda, porque de lo contrari se vorá el costurer en la imprescindible nesitat de tallar corda.

Al señor alcalde presidente o a la autoridad que competa, dirigimos un fervoroso ruego al efecto de que se inspeccionen las frutas que se sacan a la venta pública.

Creemos que por tratarse de una cuestión que afecta a la salud pública se nos atenderá, pero si nos equivocásemos como muchas veces sufrimos equivocación, será entonces cuestión de llamar la atención de las autoridades superiores. Que no ocurra así es lo que deseamos.

Del Sr. Galán, persona que en el terreno particular nos merece toda clase de respetos, pero que como autoridad al frente de la alcaldía de esta ciudad hemos de fustigar por sus desatenciones para con las clases humildes de la población y por la forma también como heredó el poder, rogamos: que por virtud de la escasez de agua que se nota en los Barrios Arrabal de San Juan y de Santa Teresa, disponga lo que sea necesario a fin de que los carros de riego del ayuntamiento, se den alguna vueltecita por aquellas barriadas, y que no se les olvide llevar aguas para el riego.

¿Atenderá el Sr. Galán nuestros modos y necesarios ruegos?

El tiempo dirá.

Por la calle del cacique verás fango hasta el chinolle.

En cambio por otras calles

verás polvo, mucho polvo.

Esto ya no tiene pase:

Sr. alcalde, supongo

que seguirá, como siempre;

sordo, sordo, sordo y ¡SORDO!

### Flores místicas

Cuando los fieles entraban ayer en la iglesia del Carmen un polizone les advertía que llevasen cuidado con el dinero y el reloj.

Esto no ocurre en ningún teatro profano.

Se presentan en Manresa los frailes en puestos ambulantes y tiendas; escogen lo que mejor les parece y más les conviene; y si el dueño no tiene valor para quitarles la presa de las manos, se la llevan, diciendo:

El padre S. Francisco se lo premie. Alguien le llamará robar a estó.

Y yo también.

En poder del sacristán de S. Miguel de Cora (Pontevedra) se han hallado las herramientas con que se habían forzado los estantes y cepillos para sacar las alhajas y dineros que habían en ellos.

Si cada vez que ocurre un robo en los templos se prendiese al cura y al sacristán, pocos robos quedarían impunes.

### La huelga de Petrel

En igual estado continúa la huelga que con tanto tesón y entusiasmo están manteniendo los valientes tejedores de Petrel.

Las autoridades de este pueblo, están abiertamente al servicio de aquellos des-

almados explotadores; esto nos lo demuestran los hechos que se van sucediendo en aquella localidad, encarcelando a hombres y niños, sin haber cometido delito alguno que esté penado por las leyes de la nación.

El miércoles fueron detenidos y encarcelados por el supuesto delito de coacción, los compañeros de aquella localidad Juan Bautista Brotóns Beltrán y Félix Brotóns Navarro, siendo conducidos por la guardia civil, como dos criminales, al correccional de Monóvar. El sábado fué detenido y conducido también a Monóvar José Tortosa Rodríguez, por haber admitido en su casa a un hermano de leche que huyó del hogar paterno, porque su padre le hacía ir a la fuerza a traicionar a sus compañeros de trabajo.

Tres jóvenes de a 15 años que intentaron abrir una suscripción para los presos también han sido detenidos y encarcelados.

Ante tanto atropello, ante tanta ignominia y crueldad protestamos con toda la fuerza de nuestros pulmones; tamañas injusticias no se concibe que se realicen en el siglo XX; esto es liarse las autoridades de Petrel la manta a la cabeza y cometer anomalías a granel. Nosotros, los desvalidos, los que siempre estamos ansiosos de que se nos haga justicia, estamos al lado de los compañeros de Petrel que luchan por una causa tan noble y elevada cual es el derecho a la vida.

El Sr. Galán no priva la matanza de los cerdos

¡¡¡Viva el interés de UNO!!!

¡¡Muera la salud de un pueblo!!

### A la orilla del mar los municipales pegan bofetadas

Uno de los días de la semana anterior, cuando todo era bullicio y alegría en la playa de Santapola por la afluencia de Illicitanos que acuden a pasar unos días de asueto, nos sorprendió en las mismas barracas, donde se cometió el hecho, la noticia, de que los municipales le habían dado dos bofetadas a Francisco Boix Sempere.

No quisimos indagar lo ocurrido, porque nos pareció que no sería muy grande el delito que cometió el apaleado por cuanto se le dejó en libertad.

Nosotros protestamos enérgicamente de estos atropellos, que tan poco dicen en favor de quienes los realizan y mucho menos en el de las autoridades que no dejan inmediatamente cesante al municipal que comete una salvajada de la naturaleza de la que nos ocupamos.

A fuer de imparciales, y para patentizar que queremos justicia para todos por igual, hemos de decir que el apaleado es hijo de un monárquico que siempre ha sido empleado en la situación de Tari y por consiguiente, padre e hijo siempre fueron refractarios a nuestras ideas; pero esto no es óbice, para que nosotros digamos que en las ciudades medianamente cultas, estos procedimientos de pegar caprichosamente quien esté poseído de cualquier investidura de autoridad, por que se le antoje, a cualquier ciudadano, fueron desterrados ya por incultos y salvajes.

Pero en este desgraciado rincón de la tierra levantina, donde las autoridades ha-

cen la vista gorda a estas salvajadas y las castigan en la forma que se merecen quienes las realizan en este desdichado pueblo donde el caciquismo quiere que permanezca su dominio, atemorizando a los honrados ciudadanos con las hazafías que cometen sus mantenedores al amparo de la autoridad, casi siempre quienes ostentan cargo en la situación política imperante. Solo vemos un medio para poder contrarrestar tanta ofensa, y es, empleando la ley del Talión: esto es: ojo por ojo, diente por diente.

Sr. alcalde Galán:  
¿Por qué no repesa el pan?

### ECOS

**Manuel Judes**—Este compañero nuestro, excelente propagandista de nuestras ideas, fué procesado por delito de lesa majestad y la Audiencia de Granada acaba de condenarle a cuatro años de prisión, pago de costas y accesorios, como pedía el fiscal.

El correligionario Judes, ha interpuesto recurso de casación, y en su tiempo veremos el resultado de esta apelación.

**En Petrel**—Continúa la huelga de tejedores en el mismo estado.

Las autoridades muéstranse parciales contra los huelguistas. Tres de estos han sido encarcelados por supuesta coacción y se pretende complicarles en una causa grave.

Se recomienda a las colectividades que dispongan de medios, presten apoyo a estos compañeros.

**El P. Gerard**—Este dominico en una conferencia que dió en Bilbao, dijo, que el socialismo camina a pasos agigantados hacia su victoria y aprestó a los patronos, llamándoles desventurados y raza de vividores.

**Hervé, libertado**—El célebre escritor socialista Gustavo Hervé, redactor jefe de la «Guerre Sociale», que se hallaba preso por varios artículos relativos a la ejecución de Liabeuf, la campaña de Marruecos y el jefe de policía Lépine, ha sido amnistiado.

Hervé llevaba encarcelado veintiocho meses y lo primero que hizo al salir de la prisión fue declarar que sus ímpetus de luchador no se han enfriado.

**La Prensa Socialista y obrera**—Los Socialistas Portugueses cuentan con un órgano diario en la prensa: «O Socialista».

El nuevo paladín obrero ve la luz en Lisboa. El día 2 de Octubre aparecerá en Manchester el «Daily Citizen» (el ciudadano Diario), el gran periódico obrero que acordó fundar el Labour Partí hace algunos meses. Su capital es de 4.000.000 de pesetas. «El Daily Citizen» tendrá redacciones particulares en París, Berlín, San Petersburgo, Viena y Nueva-York.

Este periódico obrero podrá competir con la gran Prensa burguesa por su información y condiciones literarias.

Se ha encargado de su dirección el gran periodista Frank Delnot, Socialista.

**Congreso internacional de mineros**—En Amsterdam se ha celebrado un Congreso internacional de Mineros.

Francia envió 8 delegados, que representaban a 40.000 federados; Inglaterra 67 delegados, por 588.000 mineros organizados; Alema-

# TRABAJO

nia 6 delegados, por 164.000 obreros; Holanda 2 delegados, por 1.000 mineros; los Estados Unidos 3 delegados, por 350.000 mineros; Bélgica 7 delegados, por 36.000 federados.

Hubo en total 93 delegados, que representaban a 1.760.000 mineros.

Fueron encaminadas las primeras palabras del presidente a hacer constar que los mineros representados están dispuestos a las posibles declaraciones de guerra entre los países en que pertenecen a oponerse con todas sus energías.

**En el Japón**—Después de las ejecuciones de Kotoku, de su esposa y de sus compañeros, las autoridades japonesas persiguen a los sospechosos de abrigar ideas socialistas.

Los profesores y el director de la Escuela Industrial fueron llamados por el ministro que censuróles porque no le han dado cuenta de que entre los alumnos que estudian en sus clases hay muchos que tienen ideas subversivas; se ha sabido esto porque uno de dichos alumnos ha traducido del inglés al japonés un capítulo del libro *Ensayos* de la escritora revolucionaria Emma Goldam, y propagado y también que hay en el ejército una Liga Socialista, cuyos afiliados han repartido en los cuartos de banderas y en los dormitorios de los soldados folletos revolucionarios. Hay oficiales y soldados presos.

a los de la situación?  
Es pura murmuración.

¿Decir que son ilegales las actas de concejales?

¿Tratar a cierto abogado de loco, de desalmado?

¿Que huelen a bandidaje los tantos del cabezaje?

¿Que muchas urnas robaron y al campo se las llevaron?

¿Ignoran que el pueblo sabe que eso en el *Feudal* no cabe?

Todo es mentira, de fijo; y calumnia quien tal dijo.

Muy tibia estuvo la Audiencia cuando dictó la sentencia del edil calumniador:  
¡Muy bien hecho, si señor!

Sepa José el acusado, por si en mitin vuelve a hablar, que debe ser moderado.  
¡Basta ya de calumniar a este caciquismo HONRADO!

Z

que son hombres y que son dignos de mejor trato y seguramente no lo has de pasar muy bien, porque no olvides el adagio que dice que quien siembra vientos, recoge tempestades.

3.º Nombramiento de delegado al expirado Congreso.

Se encarece la más puntual asistencia de los compañeros afiliados.

El Vicepresidente, Juan Barceló. — El Secretario, Francisco García.

## Acto civil

El jueves de la presente semana recibió sepultura en el cementerio civil, el que en vida se llamó Juan Escalante Botella.

Al entierro concurrieron gran número de amigos y compañeros del finado, como demostración de la simpatía y cariño que le profesaban.

Nosotros sentimos la muerte de Escalante y nos hacemos eco del dolor que embarga a la familia del finado, por tan irreparable pérdida.

## Nueva Sección

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que en breve se abrirá en este periódico una selecta sección que se titulará «Errores místicos», a cargo de nuestro buen amigo Vicente Alarcón Maciá.

Nos congratulamos de todas veras de que nuestras columnas se vean nutridas de tan autorizada pluma.

## Bienvenido

Después de larga ausencia, ha llegado a esta y se encuentra entre nosotros, nuestro querido amigo y compañero Diego Escalante Pérez.

Sea bienvenido.

## Suscripción

para sufragar los gastos que ocasione la defensa de los obreros procesados a causa de la persecución caciquil:

Suma anterior	49'45 ptas.
Antonio García	0'15 »
José Vives	0'15 »
Rafael Rodríguez	0'25 »
José Sempere	0'20 »
Pascual Quiles	0'30 »
	==== »

Total 50'05 »

La lista de donantes continúa abierta en poder del compañero Juan Quirant, San Juan, 4.

## Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melia, Hellin, Elche, Yecla, Cádiz y Alcoy.

## CUENTA DE HORROS

	Pesetas
Saldo anterior	14.961.125'37
Imposiciones durante la semana	319.548'46
Suma	15.280.673'83
Reintegros	310.262'64
Saldo	14.970.411'19

Elche 27 Julio 1912.

Tipografía de José Agulló Sánchez

## Ocurrencias

### EN UN RESTAURANT

—Oye, camarero: ¿Cómo es eso que desde que resido en Elche, en ninguna comida me ha faltado el correspondiente plato de pasteles, y en cambio aún estoy esperando me sirvas uno de huevos solo?

—Señor—dice el camarero algo turbado—es que en este pueblo se fabrican muchos pasteles y hay pocos huevos.

### EXAMEN DE GEOMETRIA

Profesor.—¿Qué son líneas paralelas?

Discípulo.—Dos líneas que por mucho que se prolonguen no se pueden encontrar.

Profesor.—¿Puede V. presentar un ejemplo?

Discípulo.—Si, señor; el caciquismo y la honradez son paralelos; los curas y el trabajo también, y...

Profesor.—Basta; quedas aprobado, y en premio de tu estudio, he de regalarte un libro titulado la Santa Biblia. Hojéala detenidamente que su contenido te suministrará datos para cerciorarte de que el catolicismo es un embuste de los de marca mayor.

R. REQUENA

## PINCHAZOS

Condena condicional pusieron a un concejal,

¿y sabes por qué, lector?  
Por ser un calumniador.

¡Cuidado que fué atrevido!  
¿Decir que los del partido

tienen a disposición gente de mala intención?

¿Afirmar que el comediante es un tremendo tunante?

¿Calificar de rateros, de vampiros traicioneros

## Tribuna obrera

### El «Centinela» no se corrige

Cada vez que me cuentan alguno de los abusos que comete el «Centinela» con sus operarios no puedo mas que exclamar: no sé como encuentra *este bicho* quien le cosa una tarea.

Si, debéis de saber que esta conducta del «Centinela» es execrable e incorregible; para él no tiene derecho nadie a vivir, como si no existiera plantilla de precios para los costureros que trabajan en su casa; da las tareas como se le antoja; les pone el nombre que quiere y las paga como le da la gana.

Esta semana he tenido ocasión de ver dos tareas de hombre largas de 2.º del número 5, de las que el «Centinela» llama ordinarias y pesaban 7'750 kilogramos. ¿Conque que os parece la *primá*? Digo que esto es una verdadera ganga. Se pueden hacer sacrificios por trabajarle al «Centinela»; es el colmo ya de la explotación. Y a esto hay que agregar que cuando dá las tareas largas las paga como si fueran surtidas y no da ningún aumento como en otras fabricaciones y cuando las da cortas, las llama de entre hombre y pone 14 pares, de manera que todo costurero que desee trabajarle al «Centinela», en la presente ocasión, sepa que se va a hacer rico por lo menos en las tareas de 2.º del número 5, llamadas por él ordinarias que pesan a 3'875 kilogramos, esto las ordinarias digo, cuando sean extraordinarias, es cuestión de que al solo grito de «el «Centinela» busca operarios», darle un estacazo al desahogado que le haga una tarea. No sería merecedor de otra cosa.

¡Ah, «Centinela!» ya sabes con quien te las entiendes, ya sabes que tienes unos operarios que sirven para aguantarte a ti, y a tus tareas ordinarias. Tu apriétales cuanto puedas; peor para ti; si así lo haces, indudablemente si ahora son tus costureros tan sufridos y callados que te hacen esas tareas sin decir palabra, alguna vez se acordarán

## NOTICIAS

### Agrupación Socialista

Se convoca a Junta general ordinaria para hoy domingo, a las 3 de la tarde y en el domicilio social, para tratar y resolver los puntos siguientes:

1.º Dar cumplimiento al artículo 13 del Reglamento vigente.

2.º Lectura y discusión del orden del día para el IX congreso del partido que se celebrará en Madrid los días 25 y siguientes del entrante mes de Septiembre; y

ANUNCIOS

Fábrica de Aguardientes, Licores y Jarabes  
**Joaquín Pérez Sánchez**  
**ELCHE**

**TALLER DE CALZADO**  
— DE —  
**David Gascón y Compañía**  
Calle Nueva de San Antonio, núm. 20.—ELCHE

Se hace toda clase de calzado desde el de caballero hasta el último par del 16.—Calzado clavado, cosido y de lujo última novedad.—Se hacen cortes a la medida.—Se venden pisos y se dejan hormas a precios muy reducidos, así como el mayor esmero y prontitud en los encargos. NO EQUIVOCARSE.

**Cooperativa de Consumo**  
**Casa del Pueblo**  
San Jorge, 23. — ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos, aceites y pan pesado.  
Especialidad en harina marca XXX  
Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.  
No equivocarse: SAN JORGE, 23

**IMPRENTA, LIBRERÍA Y ENCUADERNACIÓN**  
DE  
**José Agulló Sánchez**  
Corredera, 5.—ELCHE

**RELOJERIA**  
**Francisco Gómez Valero**  
Corredera, 6.—ELCHE  
Este establecimiento garantiza todas las composturas que hace sirviendo los encargos con la mayor prontitud.

Salvador Ablerola  
— (HIJO DE ANTONIO) —  
Fabricante de Agujas almaradas  
Precios sin competencia.  
Calle Filet, núm. 29

**CALZADO**  
a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud. San Jorge, 25.—ELCHE

**Al comercio y al público**  
Si queréis sellos de caucho, imprentillas, rótulos esmaltados, clichés para imprenta, grabados e impresos de todas clases, sumamente baratos, dirigirse a F. J. Saldaña, calle Traspalacio, 12.—ELCHE.  
Admite representaciones y comisiones de casas formales.

BANCO DE CARTAGENA		SITUACION EL DIA 28 DE JUNIO DE 1912	
ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.017.043'13	Cuentas corrientes	6.401.810'97
Pagado dividendo cta. utilidades		Inposiciones a fecha fija	941.083'55
Fondos Públicos	2.584.944'44	Imponentes de la Caja Ahorros	14.951.954'92
Descuentos sobre la plaza	7.757.462'56	Efectos a pagar	241.197'31
Efectos a cobrar	6.640.669'10	Corresponsales	1.533.754'72
Cte con garantía personal	3.515.967'48	Varios	134.389'69
» » de valores	4.511.860'23	Dividendos a pagar	10.565'50
Solares en el Ensanche de Cartagena	20.758'85	Utilidades líquidas	435.124'36
Corresponsales	4.186.404'47	Fondo de reserva Estatuario	1.000.000
Varios	968.171'53	2.º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Inmuebles	660.360'49	Capital	10.000.000
Mobiliario	123.425'39	<b>TOTAL</b>	<b>36.049.886'02</b>
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	62.817'66	<b>VALORES NOMINALES</b>	
<b>TOTAL</b>	<b>36.049.886'02</b>	Depositantes de efectos en custodia	23.287.668'58
<b>VALORES NOMINALES</b>		Acreedores por depósitos necesarios	335.500
Depósitos en custodia	23.287.668'58	Depositos de valores en garantía	5.337.301'43
« necesarios	335.500	<b>TOTAL GENERAL</b>	<b>65.010.356'03</b>
« en garantía	5.337.301'43	<b>EL INTERVENTOR,</b>	
<b>TOTAL GENERAL</b>	<b>65.010.356'03</b>	<b>Rafael Sierra.</b>	
<b>V.º B.º EL DIRECTOR GENERAL,</b>			
<b>Joaquín Dayá.</b>			

**“LA BOLA DE ORO”**  
**GRAN CASA DE COMIDAS DE Jacinto Almela Navarro**  
Calle Castelar (Antigua Confitería Rojas)  
En este acreditado establecimiento encontrará el cliente esmerado servicio y gran economía. <<<<<

**No bebas más este vicio no es más que nuestra ruina.**  
Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras



Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.  
Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del intemperante.  
**MUESTRA GRATUITA** Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy **COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra.** El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. e presenta a uno de los depositarios al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente a **COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres**  
Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz. 429

**TRABAJO**  
Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas y de las Sociedades Obreras—ELCHE